
Capitão vai adotar ação comunitária
e visitas a vítimas de crimes graves
Novo comandante da PM quer dar resposta rápida e passar a ter uma viatura ‘no local e na hora onde o crime acontece’

‘AGORA A CASA É SUA’

TERRAS DE SANTO ANTÔNIO REFRIGERADAS
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A Prefeitura de Hortolândia se reuniu nesta semana com moradores do Loteamen-
to Recanto do Sol para formalizar o início do processo de regularização fundiá-
ria de 615 moradias no bairro. A política de legitimação fundiária de loteamen-
tos irregulares da cidade é uma iniciativa da Prefeitura, por meio do programa 
municipal “Agora a Casa é Sua”.                                                                                      PÁGINA 05

Quatro bandidos invadiram a casa de um policial militar e renderam a família dele 
na noite desta quinta-feira (19), no bairro Terras de Santo Antônio, em Hortolândia. 
O bandido foi baleado depois de perceber que o morador era agente de seguran-
ça e ameaçar amarrá-lo. Outros três criminosos que participaram do crime conse-
guiram fugir e seguem foragidos. As imagens de câmera de segurança flagraram o 
momento que os quatro bandidos passam na calçada e invadem a casa.       PÁGINA 08

O Capitão da PM Cos-
ta Pereira assumiu desde 
o início do mês de janeiro 
o Comando de área da 1ª 
Companhia de Polícia Mi-
litar de Sumaré e o Pelotão 
de Nova Odessa. Durante 
entrevista ao Tribuna Li-
beral, o Capitão enfatizou 
o trabalho no combate à 
prática de crimes e tam-
bém a implantação da Po-
lícia Comunitária para le-
var mais tranquilidade aos 
moradores das duas cida-
des, além de trazer novas 
ideias e ferramentas, co-
mo mais grupos de Vizi-
nhança Solidária, patru-
lha para proteger mulhe-
res de agressões e visitas 
a vítimas de crimes gra-
ves. O objetivo, disse, é co-
locá-las em funcionamen-
to, dando respostas com 
maior agilidade.     PÁGINA 07

A Central Municipal de Imunológicos de Sumaré acaba de fortalecer sua infraes-
trutura para armazenamento de vacinas com a aquisição de três novas câmaras 
refrigeradas de 400 litros cada. Essa iniciativa, resultado de uma colaboração en-
tre o deputado estadual Dirceu Dalben (Cidadania), o Governo do Estado de São 
Paulo e a gestão do prefeito Luiz Dalben (Cidadania), visa garantir a segurança 
do programa de imunização da cidade.                                                                      PÁGINA 03

615 famílias do Recanto do 
Sol serão beneficiadas com 

regularização de casas

PM tem casa invadida, reage 
e mata ladrão em Hortolândia

INFORMAÇÕES E SERVIÇOS ‘CASTRA MÓVEL’ 

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

Em mais um passo em busca do título de “Cidade Inteligente e Conectada” – ou 
“Cidade Digital” –, a Prefeitura de Nova Odessa acaba de disponibilizar o aplica-
tivo “Nova Odessa App”, para celulares com sistema Android. Ainda em fase de 
testes e ajustes, o aplicativo traz uma série de informações e serviços do municí-
pio, e pode ser baixado.                                                                                                       PÁGINA 04

Em mais um passo para o cuidado e bem-estar dos animais de estimação, a Pre-
feitura de Sumaré, em parceria com o deputado Dirceu Dalben (Cidadania), ini-
ciou na quinta-feira (18) mais uma etapa da Campanha Municipal de Castração 
de cães e gatos de famílias de baixa renda. O “Castra Móvel” realiza atendimento 
de pets das regiões de Nova Veneza e Picerno.                                                         PÁGINA 06

Prefeitura de Nova Odessa 
lança aplicativo para celular

Sumaré inicia nova etapa 
de castração de animais

Câmaras reforçam Central 
de Imunológicos de Sumaré

FAMÍLIA PROCURA JOVEM DESAPARECIDO EM SUMARÉ PÁG. 07
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Capitão da PM Costa Pereira: polícia mais acessível
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Este artigo busca 
refletir de forma 
crítica e interdis-

ciplinar sobre os impac-
tos da IA, nunca vistos 
na história humana, em 
relação ao futuro do tra-
balho, trazendo um alto poten-
cial de substituição do trabalho 
humano, não apenas em tarefas 
simples e rotineiras, como no ca-
so da automação, mas de um es-
pectro muito mais amplo e sem 
precedentes. Além disso, abor-
da fenômenos correlatos, como 
uma maior concentração de ren-
da na nova fase da IA e o sur-
gimento, outrossim, de um no-
vo subprecariado, exemplifica-
do pelas “plafaformas austeras 
ou de trabalho” (Uber, Airbnb, 
TaskRabbit e Mechanical Turk).

O texto também discute a 
emergência de uma nova classe 
de pessoas consideradas inúteis 
ou inempregáveis, além dos de-
nominados “trabalhadores fan-
tasmas” ou “zeladores de dados”, 
essenciais para a área de inteli-
gência artificial, mas invisibili-
zados e sem qualquer proteção 
trabalhista, também denomi-
nados pela literatura de “ciber-
tariado”. Ainda busca trazer re-
flexões e contribuir para o deba-
te acadêmico no Sul Global, re-
duzindo-se o déficit de produção 
científica na área das humani-
dades e IA, visando à diversida-
de epistêmica.

Visa-se, sobretudo, à promo-
ção do pensamento científico e 
à democratização das discus-
sões sobre a IA, almejando atin-
gir profundidade rigor científi-
co e uma abordagem crítica e 
inter/transdisciplinar, trazen-
do, outrossim, uma abordagem 
que seja ela própria já inclusiva 
e democrática. Isto no sentido de 
aproximar diversos campos do 
saber e diversos tipos de atores 
sociais (empresas, academia, go-
verno, cidadãos). Com isso, visa-
-se à democratização da discus-
são acerca da temática IA como 
um todo, pois assim acredita-
mos que estaremos contribuin-
do para alcançarmos o que se 
denomina como “justiça de de-
sign” e uma abordagem de “co-
-construção” (co-approach). Co-
mo dispõe com propriedade Sa-
sha Constanza-Chock, na “justi-
ça de design”, exigiria ser repen-
sada a dinâmica do design atra-
vés de múltiplos eixos de opres-
são, com destaque para a neces-
sidade da inclusão no sentido de 
se exigir a participação das co-

munidades marginaliza-
das em todas as fases do 
processo de concepção 
tecnológica.

“Co-approach”, por 
sua vez, significa a abor-
dagem com fulcro no en-

tendimento de que, para ser in-
clusiva e democrática, a gover-
nança de IA e a própria IA de-
vem estar atentas à participa-
ção de grupos vulneráveis, bem 
como devem ser repensados os 
modelos dominantes propostos, 
em um sentido decolonial. Co-
mo exemplo paradigmático de 
tal abordagem temos, no pla-
no internacional, a proposta do 
modelo de governança de dados 
“Maori”, refletindo os princípios 
e o histórico das lutas das comu-
nidades Maori na Nova Zelân-
dia, com ênfase para a previsão 
da proteção e equilíbrio entre os 
direitos individuais e coletivos, 
com o respeito à cultura Maori e 
à sua visão de mundo para a for-
mação do processo de decisões 
tomadas em todo o ecossistema 
de dados, em um processo de co-
-desenho. Ainda, como exemplo 
de governança decolonial, o do-
cumento da Global Indigenous 
Data Alliance, CARE Principles 
of Indigenous Data Governance 
traz expressa previsão de prote-
ção da soberania de dados indí-
gena, baseando-se na Declara-
tion on the Rights of Indigenous 
Peoples (Undrip) da ONU, ado-
tada em 2007.

Daí a importância da reva-
lorização das “humanidades” 
em geral, para com isso termos 
de novo reequilibrada a balan-
ça, diante do investimento fi-
nanceiro na técnica, nas áreas 
de exatas e em compreensões 
mais mecanicistas e tecnicis-
tas, também acerca da realida-
de. Destarte, não se poderia dei-
xar de também revalorizar não 
apenas o pensamento do cálcu-
lo, utilitário, ou voltado ao he-
donismo, mais próximo de Des-
cartes e da “mimesis”, mas, so-
bretudo, a “poiesis”, sendo esta 
central dentro da produção de 
disciplinas mais próximas das 
humanidades.

Vivemos na sociedade da 
informação, sociedade de da-
dos e sociedade 5.0 (Japão), 
atrelada aos conceitos de pós-
humanismo e de transumanis-
mo, falando-se ainda em “vira-
da do não humano”, um con-
ceito macroscópico que traz re-
percussões sociais de alta mag-
nitude, com foco no descentra-

mento do humano da biosfera, 
para se tornar verdadeira força 
geológica, a provocar a chama-
da era do antropoceno.

Fala-se na nova fase da IA – 
nova Revolução Industrial – 
com os “modelos de fundação” – 
“foundation models” –, que estão 
acelerando o seu progresso, com 
habilidades antes não previstas, 
e em sexta onda da inovação tec-
nológica, a partir das transfor-
mações profundas na socieda-
de e da economia com as ino-
vações tecnológicas, a partir do 
início do século 21, sendo que 
agora as tecnologias digitais e a 
inteligência artificial são soma-
das às tecnologias da informação 
e comunicação surgidas na se-
gunda metade do século 20.

São apontadas preocupações 
cada vez mais frequentes com a 
possibilidade destes novos mo-
delos autonomamente traçarem 
seu curso, quando, por exem-
plo, a própria inteligência arti-
ficial (IA) instalada em artefatos 
cibernéticos tiver a capacida-
de de construir outras IAs me-
lhores, ficando a preocupação 
quanto ao que seria conside-
rado por elas “melhor” ou com 
o aumento dos casos de vie-
ses, “bias”, além de um impac-
to nunca antes visto na história 
humana com relação ao futuro 
do trabalho, trazendo um alto 
potencial de substituição do tra-
balho humano não apenas em 
tarefas simples e rotineiras co-
mo no caso da automação, mas 
de um espectro muito mais am-
plo e sem precedentes.

A IA, em sendo uma das mais 
disruptivas tecnologias, uma 
verdadeira força ambiental, 
antropológica e ontológica, já 
está a re-ontologizar o mundo, 
criando novas realidades; ape-
sar de propiciar inúmeros be-
nefícios à sociedade, possui um 
potencial de afronta a todos os 
direitos humanos e fundamen-
tais, ensejando como resposta 
uma proteção contra eventuais 
violações a tais direitos de forma 
sistêmica, proativa, abrangente 
e segura. E isso por meio de al-
go como a interseccionalidade, 
através de legislação, “complian-
ce” e boas práticas pautadas em 
princípios éticos, em uma abor-
dagem holística, inclusiva e 
democrática, a qual mais se coa-
duna com as características da 
IA em sua origem (cibernética). 
Isso se dá em uma perspectiva 
não eurocêntrica, mas multi-
cultural.

‘Ghost work’ e ‘big data’: uma nova forma 
de servidão e de colonialismo? (parte 01)
Paola Cantarini  é pós-doutoranda Faculdade de Direito de Ribeirão Preto da USP/Jornal da USP

n  CHARGE

Océrebro é um dos ór-
gãos mais intrigan-
tes do corpo humano, 

desde civilizações antigas à 
sociedade científica moder-
na, ele tem recebido bastan-
te atenção, mas apesar disso, 
ainda se sabe relativamente 
pouco sobre o seu funciona-
mento. Por isso, cada vez mais 
os cientistas buscam penetrar 
mais profundo neste órgão, o 
que ocorre na forma de diver-
sas pesquisas, as de mais des-
taque atualmente são os cha-
mados implantes cerebrais.

Implantes cerebrais são pe-
quenos dispositivos inseridos 
cirurgicamente no cérebro. 
Projetados para estimular, in-
fluenciar, registrar ou modu-
lar atividades neurais, esses im-
plantes têm potencial terapêu-
tico em distúrbios neurológi-
cos, pesquisa neurocientífica 
e interfaces cérebro-máquina.

“CHIP CEREBRAL” DE ELON MUSK
Recentemente, os “chips ce-

rebrais” que estão em desen-
volvimento pela Neuralink, de 
Elon Musk, chamaram a aten-
ção do mundo ao iniciar a bus-
ca por voluntários humanos 
para testes dos novos implan-
tes, anteriormente realizados 
em animais. 

O projeto utilizará um robô 
para implantar o dispositivo em 
uma área cerebral ligada ao con-
trole dos movimentos voluntá-
rios. A Neuralink informou que 
seu foco inicial é viabilizar o 
controle de um cursor de com-
putador ou teclado apenas com 
o pensamento. Além disso, o im-
plante também pretende facili-
tar o tratamento de condições 
como obesidade, autismo, de-
pressão e esquizofrenia.

COMO A TECNOLOGIA É 
USADA ATUALMENTE E 
PODE EVOLUIR NO FUTURO?
De acordo com o neurocirur-

gião Dr. Bruno Burjaili implan-
tes cerebrais já são usados no 
tratamento de condições neu-
rológicas, mas com o desenvol-
vimento de novas tecnologias, 
pode ganhar novas proporções.

“Atualmente, já utilizamos 
um implante de eletrodo cere-
bral no tratamento de doenças 
como Parkinson, tremor essen-
cial e distonia. Essa tecnologia 
permite a redução de tremores, 
rigidez, lentidão e alguns outros 
sintomas que atrapalham bas-
tante o cotidiano de quem tem 
esses problemas. O surgimen-
to de novas possibilidades nes-
sa área pode, não apenas aper-
feiçoar o que já fazemos, como 
abrir o leque de opções para ou-
tras doenças e, eventualmente, 
até a utilização do pensamento 
para interações com a máquina 
que não sejam estritamente re-
lacionadas à medicina”.

“Esse outro tipo de aplica-
ção, em quem não está sofren-
do com doenças, traz à tona dis-
cussões éticas e filosóficas im-
portantes. Devemos ser bastan-
te cautelosos desde o início des-
se tipo de iniciativa para que 
evitemos consequências inde-
sejadas no futuro”.

“Essas discussões vão desde 
os limites da capacidade huma-
na até o risco de uma assimetria 
no acesso a essas possibilida-
des, o que poderia estabelecer 
desigualdades sociais insuperá-
veis”, afirma Dr. Bruno Burjaili.

Implantes 
cerebrais: quais 
as perspectivas 

para o futuro 
da tecnologia? 

Dr. Bruno Burjaili
é neurocirurgião funcional
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Clima Região

Sol com muitas nuvens 
durante o dia. Períodos 
de nublado, com chuva 

a qualquer hora.
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Hortolândia inicia 
regularização 
fundiária no 
Recanto do SolCIDADES

Vigilância em Saúde 
intensifica combate 
à dengue em Sumaré
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Nebulização é passo importante no combate à dengue

ESPAÇO ESPÍRITA

James Van Praagh
James Van Praagh é um clarividente, médium, es-

critor, produtor e apresentador de televisão. Nasceu 
em Bayside, Nova York, Estados Unidos da América, 
no dia 23 de agosto de 1958. 

Criado na religião católica, chegou a ser coroinha 
e seminarista, com 14 anos. Conta que com 8 anos já 
experimentava fenômenos espirituais, e no seminário 
recebeu uma comunicação dizendo que deveria sair 
das quatro paredes e “encontrar Deus fora do mundo”. 
Conta também que sua mãe, que morreu em 1985, o 
visitava e o guia com frequência. 

Formando Universidade de São Francisco em Ra-
diodifusão e Comunicações, mudou-se para Los An-
geles, onde mora até hoje. Nessa cidade entrou em 
contato com o espiritualismo, depois de visitar o mé-
dium Brian Hurst.

Compartilhando experiências e conhecimentos com 
a espiritualidade, Praagh tornou-se um consagrado 
autor de livros, muitos deles considerados campeões 
de vendas. Dentre eles citam-se: Jornada no Espírito, 
Crescendo no Céu, Fantasmas Entre Nós, Negócios 
Inacabados, Conversando com os Espíritos, Desco-
brindo Sua Força Espiritual, Assuntos Pendentes, Es-
píritos Entre Nós, Em Busca da Espiritualidade e La-
ços de Amor Eterno.

Essa vivência espiritualista acabou virando alguns 
filmes e séries de cinema e TV, sempre com grande 
audiência.

Muito embora se considere um médium, alguns cé-
ticos proeminentes do mundo espiritual questionam 
suas habilidades. Alguns deles o acusam de usar a técni-
ca de “leitura quente”, que é a coleta prévia de informa-
ções sobre os assistentes de suas palestras ou contatos.

De qualquer forma, seus livros possuem um atrati-
vo especial para quem procura se aprofundar na lei-
tura ou pesquisa sobre o mundo da espiritualidade. 
Basta consultar alguns dos livros acima mencionados 
para confirmar isso.                                                        A.M.
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Equipamentos refrigerados foram 
confirmados para a cidade pelo 
prefeito Luiz Dalben em parceria com 
deputado estadual Dirceu Dalben, que 
fez intermediação junto ao Estado

A Central Municipal de 
Imunológicos de Sumaré 
acaba de fortalecer sua in-
fraestrutura para armaze-
namento de vacinas com a 
aquisição de três novas câ-
maras refrigeradas de 400 
litros cada. 

Essa iniciativa, resultado 
de uma colaboração entre 
o deputado estadual Dir-
ceu Dalben (Cidadania), o 
Governo do Estado de São 
Paulo e a gestão do prefei-
to Luiz Dalben (Cidadania), 
visa garantir a segurança 
do programa de imuniza-
ção da cidade.

As novas câmaras refri-
geradas foram entregues 
à Central Municipal de 
Imunológicos, com o ob-
jetivo de armazenar vaci-
nas. Com capacidade de 
400 litros cada, esses equi-
pamentos oferecem con-
dições ideais para man-

ter a integridade dos imu-
nizantes, assegurando a 
eficácia das campanhas 
de vacinação.

O deputado Dirceu Dal-
ben atuou como interme-
diário junto ao governo 
paulista para viabilizar a 
chegada das câmaras re-
frigeradas a Sumaré.

O investimento em in-
fraestrutura para o arma-
zenamento adequado de 
vacinas é estratégico para 
garantir a efetividade das 
campanhas de vacinação, 
especialmente em um con-
texto global onde a imuni-
zação se tornou prioridade.

“A Central Municipal 
de Imunológicos da Pre-
feitura de Sumaré recebeu 
três novas câmaras refri-
geradas de 400 litros, para 
o armazenamento exclu-
sivo de vacinas! Os novos 
equipamentos chegam à 
cidade por intermédio do 
Dirceu Dalben - Deputado 
Estadual junto ao gover-

Refrigeradores de 400 litros cada foram intermediados junto ao governo paulista

Novas câmaras reforçam infraestrutura 
da Central de Imunológicos de Sumaré

DIVULGAÇÃO

Paulo Medina  l  SUMARÉ
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

no de São Paulo, em par-
ceria com nossa gestão e 
o secretário municipal de 
Saúde, Rafael Virginelli”, 

compartilhou o prefeito 
em suas redes sociais.

“O nosso trabalho pela 
saúde é contínuo. Estamos 

sempre em busca de novos 
investimentos para quali-
ficar e ampliar os atendi-
mentos à população”, pos-

tou Dirceu Dalben.

FURTO
Em maio do ano passa-

do, uma invasão e furto na 
fiação da Central de Imu-
nológicos da Prefeitura de 
Sumaré, no Parque Virgílio 
Viel, causou a perda de do-
ses de vacina contra a Co-
vid-19 e Influenza (gripe) 
na cidade.

Sem energia elétrica 
após o furto dos cabos, câ-
maras frias e o gerador da 
Central de Imunológicos 
foram desligados, o que 
provocou a perda de do-
ses de vacinas. A adminis-
tração, contudo, disse que 
não faltaram vacinas pa-
ra atender moradores nas 
unidades de saúde. Na épo-
ca, o Grupo de Vigilância 
Epidemiológica de Campi-
nas abasteceu Sumaré com 
vacinas para continuida-
de das atividades de vaci-
nação, segundo o Estado.

O caso ocorreu em meio 
à vacinação contra a In-
fluenza para a população 
acima dos 6 meses, em Su-
maré. A prorrogação foi 
uma orientação da Secre-
taria de Estado da Saúde 
com o intuito de aumentar 
a cobertura vacinal.

Equipe de Vigilância em 
Saúde de Sumaré realizou 
uma operação de nebuli-
zação veicular em diversas 
ruas dos bairros Jardim São 
Luiz, Jardim Martins e Par-
que Progresso, localizados 
na região do Matão. A ini-
ciativa atua no combate à 
dengue e na promoção da 
saúde pública.

A nebulização veicular 
é uma estratégia usada no 
controle do mosquito Ae-
des aegypti, transmissor 
da dengue. A ação consis-
te na aplicação de inseti-
cida em forma de neblina, 
atingindo áreas de difícil 
acesso e contribuindo pa-
ra reduzir a infestação do 
vetor em regiões urbanas.

A escolha dos bairros 
para essa inter venção 
não foi aleatória. A equi-
pe de Vigilância em Saú-
de, por meio de análises e 
monitoramento constan-
te, identificou áreas com 
maior potencial de pro-
liferação do mosquito e 
concentração de casos de 
dengue. Essa abordagem 
direcionada visa maximi-
zar os esforços e alcançar 
resultados mais efetivos 
na prevenção da doença.

A ação de nebulização 
veicular faz parte de um 
conjunto de medidas ado-
tadas pelo município para 
controlar a dengue. A cons-
cientização da comunidade 
sobre a importância da eli-
minação de criadouros do 
mosquito, a coleta seletiva 
de resíduos e a manutenção 
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adequada de espaços pú-
blicos são apenas algumas 
das estratégias integradas 
para combater a prolifera-
ção do Aedes aegypti.

A comunidade também 
desempenha um papel cru-
cial na luta contra a den-
gue. A eliminação de reci-

pientes que possam acu-
mular água, o cuidado com 
recipientes de armazena-
mento de água e a atenção 
às orientações da equipe 
de Vigilância em Saúde são 
medidas simples, porém vi-
tais, para conter a dissemi-
nação do mosquito.

A Prefeitura de Sumaré 
realizará a partir da próxi-
ma segunda-feira (22) uma 
alteração no acesso por ci-
ma da ferrovia ao Jardim 
Primavera, região central, 
devido às obras de constru-
ção do viaduto da região. O 
acesso pelo trilho do trem 
será fechado, sendo possível 
apenas a saída pelo local.

A entrada para o Jardim 
Primavera será somente pe-
la avenida Eugênia Bianca-
lana Duarte, passando em 

frente à Faculdade Anhan-
guera. A alteração vai via-
bilizar a continuidade das 
obras do viaduto, tão aguar-
dado em Sumaré.

A construção do viaduto 
é uma parceria com a em-
presa RUMO Logística, res-
ponsável pela malha ferro-
viária paulista, e interme-
diada pelo deputado esta-
dual Dirceu Dalben (Cida-
dania). A obra irá propor-
cionar mais infraestrutura 
e mobilidade urbana para 
a população, além da flui-
dez do trânsito para acesso 
à região central.

Alteração em acesso 
ao Jardim Primavera 
começa na segunda

Entrada para o bairro ocorrerá apenas 
pela avenida Eugênia Biancalana Duarte

DIVULGAÇÃO

CONSTRUÇÃO DE VIADUTO

O viaduto terá 120 me-
tros de comprimento e 9,10 
metros de largura. A altu-
ra do dispositivo será de 
6,75 metros, permitindo 
que todas as composições, 
incluindo os trens double-
-stack, para que circulem 
pelo local com segurança.

“O viaduto é um sonho 
antigo que está se tornan-
do realidade. É uma obra 
que vai proporcionar mais 
fluidez no trânsito e segu-
rança aos motoristas. É mais 
mobilidade urbana para a 
população”, disse o prefei-
to Luiz Dalben (Cidadania).
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App oferece notícias, calendário de 
coleta de lixo em bairros, agenda de 
eventos culturais e esportivos, guia 
com pontos turísticos e áreas de lazer

Em mais um passo em 
busca do título de “Cidade 
Inteligente e Conectada” – 
ou “Cidade Digital” –, a Pre-
feitura de Nova Odessa aca-
ba de disponibilizar o apli-
cativo “Nova Odessa App”, 
para celulares com sistema 
Android. Ainda em fase de 
testes e ajustes, o aplicati-
vo traz uma série de infor-
mações e serviços do mu-
nicípio, e pode ser baixado.

“Complementando a mo-
dernização do nosso site, o 
objetivo principal desse no-
vo aplicativo é exatamen-
te a prestação de informa-
ções pertinentes aos servi-
ços públicos municipais pa-
ra quem está com o celular 
em mãos. Assim vamos ca-
minhando para deixar Nova 
Odessa cada vez mais uma 
‘Cidade Digital’ e moderna”, 
apontou o prefeito Cláudio 
Schooder, o Leitinho (PSD).

O app oferece alertas di-
versos, notícias, calendário 
de coleta de lixo nos bair-
ros, informações sobre a 
agenda de eventos cultu-
rais e esportivos da cidade, 
Biblioteca Municipal, guia 

com diversos pontos turís-
ticos e de lazer (como bos-
ques, praças e academias 
ao ar livre), comércios, ho-
téis, clínicas veterinárias, 
pet shops, restaurantes, 
bancos, academias etc.

Existe também um guia 
geral de informações sobre 
os serviços públicos muni-
cipais (como consulta de 
protocolo, consulta ao Au-
xílio-transporte, links pa-
ra as áreas de IPTU e certi-
dões do site oficial do mu-
nicípio, licitações públicas, 
NFe e outros) e uma lista de 
telefones úteis gerais da ci-
dade, incluindo órgãos pú-
blicos e privados. Em bre-
ve, devem ser ativadas ou-
tras funcionalidades, co-
mo “achados e perdidos”, 
obituário e adoção de pets.

Os usuários podem, in-
clusive, criar um cadastro 
no app (com login e senha 
próprios e individuais), pa-
ra receber notícias, eventos 
e outras informações di-
retamente no e-mail pes-
soal. Por fim, há um canal 
de contato com a Prefeitu-
ra – um formulário no qual 
o cidadão pode solicitar in-
formações sobre os diver-
sos setores do município.

NOVO SITE
No ar desde 20 de de-

zembro de 2024, o novo 
site da Prefeitura de No-
va Odessa pode ser acessa-
do no link https://www.no-
vaodessa.sp.gov.br/. O no-
vo portal é responsivo, ou 
seja, adapta-se automati-
camente ao formato da te-
la onde ele está sendo lido 
(seja um computador, ce-
lular ou tablet).

Além disso, é totalmen-
te acessível, incluindo um 
aplicativo que faz a leitura 

em Libras (Língua Brasi-
leira de Sinais) de qualquer 
texto selecionado. E segu-
ro também: o novo portal 
opera em uma plataforma 
moderna, garantindo a na-
vegação segura e a entrega 
de informações confiáveis.

O sítio eletrônico moder-
nizado inclui uma ferramen-
ta de busca abrangente, que 
pesquisa os termos deseja-
dos em todas as subpáginas. 
Em fase de testes práticos, 
o novo site ainda passa por 
adequações e melhorias.

 TRANSPORTE PÚBLICO
Ainda em 2022, visando 

facilitar a vida dos usuá-
rios do transporte coleti-
vo urbano de Nova Odessa, 
a Diretoria de Transportes 
da Prefeitura já havia fei-
to uma parceria (sem cus-
tos para o município) com 
um aplicativo de celular 
que mostra rotas, horários 
e pontos de ônibus da cida-
de, em tempo real. O apli-
cativo, gratuito ao usuá-
rio, é o Cittamobi (https://
www.cittamobi.com.br/), 

disponível para download 
nas lojas dos sistemas An-
droid e iOS.

O aplicativo oferece, en-
tre outras informações, a 
localização de todos os 
pontos de parada da ci-
dade, inclusive os mais 
próximos do local onde a 
pessoa se encontra no mo-
mento. Fornece também 
os horários de partida e 
chegada de cada veículo, 
e se o ônibus é adaptado 
para o transporte de ca-
deirantes.

Portal é responsivo e pode ser usado em qualquer formato de tela, seja celular, computador ou tablet

Prefeitura de Nova Odessa anuncia 
aplicativo para celular com serviços

DIVULGAÇÃO
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Desde janeiro de 2021, 
as equipes da Prefeitura de 
Nova Odessa já realizaram 
a limpeza, manutenção ou 
conserto de cerca de 7,1 
mil bocas-de-lobo – mui-
tas delas, mais de uma vez. 
O serviço é importante por-
que, além de manter a cida-
de limpa e livre de pragas 
urbanas, tem efeito posi-
tivo também ao evitar ala-
gamentos em vias públicas 
durante as chuvas fortes.

Bocas-de-lobo são es-
truturas de blocos de con-
creto que servem de “en-
trada” para o escoamento 
de águas pluviais (ou seja, 
das enxurradas), instala-
das nas guias das calçadas 
de boa parte das cidades. 
Normalmente, são fecha-
das por uma grade de fer-
ro tubular.

“Já fizemos toda a cida-
de e retornamos a alguns 
bairros. E em alguns pon-
tos críticos, como as ave-
nidas, limpamos várias ve-
zes. Esse serviço é essencial 
para reduzir os alagamen-
tos em vários pontos baixos 
da cidade”, explicou o enge-
nheiro civil Luan Vitorelli, 
diretor de Serviços Urbanos 
da Secretaria de Obras da 
Prefeitura. As equipes têm 
capacidade para desobs-
truir e limpar até 40 bocas 
de lobo por dia.

Quando necessários, 
o trabalho tem também 
o apoio de um caminhão 
de hidrosucção, que utili-

za um jato de água de al-
ta pressão para facilitar a 
limpeza e desentupimento 
das galerias pluviais – mui-
tas vezes tomadas por ter-
ra, lixo e entulho deposita-
do irregularmente em vias 
e áreas públicas e carrea-
dos pelas enxurradas até 
as tubulações.

“Por isso, é essencial que 
a população contribua e evi-
te descartar resíduos sólidos 
de forma irregular, em lo-
cais inadequados – incluin-
do lixo, restos de poda e de 
materiais de construção”, 
pediu a Prefeitura.

O descarte irregular é 
carreado pelas enxurra-
das para as bocas-de-lobo, 
causando seu entupimen-
to e levando a alagamentos 
na localidade. Nova Odes-
sa tem um sistema de cole-
ta de lixo e dois EcoPontos 

para o descarte correto de 
resíduos sólidos.

‘INTENSIVÃO’
Em alguns locais críticos, 

quando necessário, essa lim-
peza e manutenção geral das 
galerias de águas pluviais é 
feita de madrugada, na for-
ma de um “mutirão” ou “in-
tensivão” de desobstrução 
de galerias, bocas de lobo, 
sarjetas e calçadas de diver-
sas vias e bairros da cidade.

Para minimizar os trans-
tornos aos motoristas e pe-
destres, esse trabalho é fei-
to ainda de madrugada, a 
partir das 4h. O trabalho 
consiste, além da limpeza 
geral das guias e sarjetas 
com roçadeiras, na retira-
da dos resíduos (geralmen-
te terra, lixo e restos de po-
das) com pás e uma varri-
ção final manual.

Nova Odessa limpa 7,1 mil 
bocas-de-lobo em três anos

Prefeitura faz manutenção em bueiros e orienta 
que descarte irregular gera transtornos

SERVIÇO ESSENCIAL

DIVULGAÇÃO



As equipes de limpe-
za, varrição e zeladoria da 
Prefeitura trabalham, dia-
riamente, em todas as re-
giões da cidade com o ob-
jetivo de manter os espa-
ços públicos em Horto-
lândia agradáveis para a 
população. Porém, mes-
mo com a intensificação 
do serviço, é necessário o 
apoio da população para 

descartar corretamente li-
xo e entulho. Nesta sema-
na, foi realizada, com ma-
quinário, além do apoio de 
colaboradores, a retirada 
de materiais descartados 
irregularmente no meio de 
uma calçada na rua João 
Ravanhani, localizada no 
Jardim Novo Ângulo. Foi 
necessária uma retroesca-
vadeira já que, no local, fo-
ram encontrados além de 
restos de construção civil, 
móveis e sofás.

“A colaboração da popu-
lação para descartar o lixo 
e todo tipo de material nos 
locais corretos é importan-
te. Nesta época, o descar-
te irregular contribui pa-
ra o aumento dos casos de 
dengue, por exemplo. Além 
disso, com as chuvas, en-
topem os sistemas de es-
goto e águas pluviais cau-
sando rompimentos, ero-

sões e buracos nas vias. São 
inúmeros os problemas que 
este crime ambiental cau-
sa para o cotidiano e a saú-
de das pessoas. Se todos fi-
zerem sua parte, teremos 
sempre uma cidade limpa 
e conservada”, explica o se-
cretário adjunto de Servi-
ços Urbanos, Marcos Pa-
nício, o Mercadão.

De acordo com a Secre-

taria de Serviços Urbanos, 
o deslocamento de funcio-
nários e maquinário pa-
ra a limpeza de áreas pú-
blicas também é prejudi-
cial ao município, já que es-
tas equipes poderiam es-
tar contribuindo com ou-
tros serviços no momen-
to da retirada do material 
descartado irregularmen-
te em área pública.

Entulho descartado irregularmente 
é retirado de calçada no Novo Ângulo

Materiais descartados foram recolhidos com auxílio de retroescavadeira

DIVULGAÇÃO
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A Prefeitura de Monte 
Mor oficializou a homo-
logação parcial dos re-
sultados do concurso pú-
blico 001/2023. O certa-
me contempla uma va-
riedade de cargos visan-
do o provimento de va-
gas e formação de cadas-
tro reserva em diferentes 
áreas de atuação.

A homologação parcial 
refere-se ao resultado fi-
nal das provas objetivas 
realizadas em 26 de no-
vembro de 2023, bem co-
mo das provas práticas 
que ocorreram em 07 de 
janeiro de 2024. Dentre 
os cargos contemplados, 
encontram-se vagas para 
Assistente Social, Auxiliar 
de Consultório Dentário, 
Agente Comunitário de 
Saúde, Cirurgião Dentis-

ta, Engenheiro Civil, Mo-
torista, entre outros.

A validade do concurso 
é de dois anos, contados a 
partir da data de homolo-
gação, podendo ser pror-
rogado por igual período. 
Essa medida visa assegu-
rar a efetividade da sele-
ção e a possibilidade de 
aproveitamento dos can-
didatos aprovados.

Os interessados em 
conferir detalhes sobre 
o edital de homologação 
parcial podem acessar o 
Diário Oficial do Muni-
cípio de Monte Mor pelo 
link: https://www.monte-
mor.sp.gov.br/diario-ofi-
cial/7104/27. Com a publi-
cação do edital, a expec-
tativa é de que os candi-
datos possam se preparar 
para as próximas etapas 
do processo seletivo, con-
forme as diretrizes esta-
belecidas pela Prefeitura.

Monte Mor realiza 
homologação parcial 
de concurso público

CONTRATAÇÕES
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Hortolândia formaliza início 
da regularização fundiária no 
Loteamento Recanto do Sol 
Processo atinge 
615 moradias do 
bairro e beneficia 
famílias; Zezé quer 
intensificar política 
de regularização 
fundiária em todas 
regiões da cidade

A Prefeitura de Hortolân-
dia se reuniu nesta sema-
na com moradores do Lo-
teamento Recanto do Sol 
para formalizar o início do 
processo de regularização 
fundiária de 615 moradias 
no bairro. A reunião foi or-
ganizada pela Secretaria de 
Habitação, na EMEF (Es-
cola Municipal do Ensino 
Fundamental) José Roque 
de Moura, no Jd. Boa Espe-
rança. A política de legiti-
mação fundiária de lotea-
mentos irregulares da cida-
de é uma iniciativa da Pre-
feitura, por meio do progra-
ma municipal “Agora a Ca-
sa é Sua”, em parceria com 
o programa habitacional do 
Governo do Estado de São 
Paulo, o “Cidade Legal”. A 
ação está alinhada com o 
Novo PIC (Programa de In-
centivo ao Crescimento).

O prefeito de Hortolân-
dia, José Nazareno Ze-

zé Gomes (Republicanos), 
participou da reunião com 
os moradores. O chefe do 
Executivo Municipal ma-
nifestou o compromisso de 
intensificar a política de re-
gularização fundiária em 
todas as regiões da cidade. 
“Iniciamos mais uma fa-
se do programa de regula-
rização fundiária em Hor-
tolândia atendendo 500 fa-
mílias do Jardim Primave-

ra. Nessa quarta-feira (17) 
foi a vez de iniciar a regu-
larização no bairro Recan-
to do Sol, onde serão bene-
ficiadas mais 615 famílias 
hortolandenses.  É o sonho 
da casa própria se tornan-
do realidade para mais de 
1100 famílias, impactan-
do a vida de cerca de 5 mil 
pessoas nesses bairros. Va-
mos acelerar esse processo 
e, ainda neste ano, outras 

áreas serão atendidas pelo 
projeto de regularização e 
entrega das escrituras. O 
‘Agora, a casa é sua’ está le-
vando mais dignidade para 
nosso povo”, declarou Zezé 
Gomes. Uma das primeiras 
etapas do processo de regu-
larização, o cadastramen-
to técnico social consiste 
na coleta de documentos 
pessoais dos moradores e 
do lote objeto de regulari-

zação. Nessa etapa, os mo-
radores serão visitados por 
técnicos sociais do progra-
ma estadual “Cidade Lim-
pa”. A Prefeitura de Horto-
lândia, por meio da Secre-
taria de Habitação, reforça 
a importância de morado-
res que possuem lotes regu-
lares com matrícula indivi-
dualizada a também parti-
ciparem do cadastramento 
social, como forma de oti-

Durante encontro, prefeito discursou e ajudou a tirar dúvidas da população
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Além de restos de 
construção civil, 

foram encontrados 
no local móveis 

e sofás

mizar a identificação dos 
beneficiários e colaborar 
para a regularização dos lo-
tes pendentes.

A partir do cadastra-
mento social para lista-
gem dos imóveis irregu-
lares, equipes multidis-
ciplinares do programa 
municipal “Agora a Casa 
é Sua” promovem uma sé-
rie de medidas jurídicas, 
urbanísticas, ambientais 
e sociais para viabilizar a 
regularização fundiária. 
Segundo a Secretaria de 
Habitação, o objetivo, em 
2024, é viabilizar o início 
do processo de regulari-
zação fundiária de 4.578 
moradias espalhadas pela 
cidade. Até o final do ano, 
a expectativa da Adminis-

tração Pública Municipal 
é contabilizar a entrega de 
2.700 títulos de regulari-
zação, desde 2021.

O secretário de Habita-
ção de Hortolândia, Rogé-
rio Mion, exaltou os esfor-
ços. “Mais do que levar se-
gurança jurídica para es-
sas famílias, o processo 
de regularização fundiá-
ria busca reforçar a iden-
tificação desses morado-
res com o local de origem. 
Nesse sentido, a Prefeitura 
de Hortolândia vem fazen-
do história, mais uma vez, 
em nossa cidade. E é esse 
o nosso propósito diário: 
trabalhar incansavelmente 
até levar o sentimento de 
casa própria para o máxi-
mo de famílias. Anuncia-
mos que o ‘Agora, a Casa é 
Sua’ chegou ao Recanto do 
Sol”, afirma Mion.

“É o sonho da  casa 
própria se tornando 

realidade para 
mais de 1100 

famílias”
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Ação é realizada pelo Castramóvel, na Pista de Skate 
da avenida da Amizade até o próximo domingo (21); mais 
de 150 animais foram castrados no primeiro dia da ação

Em mais um passo pa-
ra o cuidado e bem-estar 
dos animais de estimação, 
a Prefeitura de Sumaré, em 
parceria com o deputado 
Dirceu Dalben (Cidadania), 
iniciou na quinta-feira (18) 
mais uma etapa da Campa-
nha Municipal de Castra-
ção de cães e gatos de famí-
lias de baixa renda. 

O “Castra Móvel” realiza 
atendimento de pets das re-
giões de Nova Veneza e Pi-
cerno, proporcionando ser-
viços essenciais para a saú-
de animal.

A iniciativa busca pro-
mover a saúde e o bem-es-
tar dos animais de estima-
ção, além de contribuir pa-
ra o controle populacional 
responsável, especialmen-
te entre as famílias de bai-
xa renda que, muitas vezes, 
enfrentam desafios no aces-
so a serviços veterinários.

PREVENÇÃO
A ação visa não apenas 

o controle da reprodução, 
mas também a prevenção 
de doenças, melhorando 
a qualidade de vida dos 
animais.

O “Castra Móvel” aten-
de exclusivamente pets de 
famílias previamente ins-
critas nas regiões de Nova 
Veneza e Picerno, garan-
tindo uma abordagem or-
ganizada. Além do aspec-
to de saúde, a campanha 
reforça a responsabilidade 
compartilhada entre a co-
munidade, o poder público 
e os representantes em prol 
do cuidado animal. 

“Iniciando mais uma 
etapa do projeto Castra Mó-
vel em Sumaré, com apoio 
do nosso mandato! Cas-
tração de cães e gatos, es-
pecialmente adotados por 
famílias que se encontram 
em situação de vulnerabili-
dade social, das regiões de 
Nova Veneza e Picerno”, re-

sumiu o deputado. 
A ação é realizada pelo 

“Castra Móvel”, que está na 
Pista de Skate da avenida 
da Amizade. No primeiro 
dia do serviço, mais de 150 
animais foram castrados. 

A castração ocorre após 
cadastramento prévio das 
famílias de baixa renda das 
regiões de Nova Veneza e 
Picerno e segue até o dia 21. 

A campanha acontece 
desde de junho em Suma-
ré, percorrendo todas as re-
giões da cidade. 

“Preocupados com nos-
sos animaizinhos, faremos 
a castração nos bichinhos 
dos moradores que não têm 
condições de pagar pelo 
procedimento, contribuin-
do para a diminuição po-
pulacional dos animais de 
rua ou abandonados e ga-
rantir a saúde e bem-estar 
dos nossos animais”, expli-
cou o prefeito Luiz Dalben 
(Cidadania).Ação contemplou animais de moradores das regiões de Nova Veneza e Picerno

Sumaré realiza nova etapa de castração 
de cães e gatos do Picerno e Nova Veneza

DIVULGAÇÃO
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EDITAL DE CITAÇÃO E INTIMAÇÃO - PRAZO 30 (TRINTA) DIAS 
 
 Processo nº 1001372-94.2023.8.26.0281  
O Doutor RENATA HELOISA DA SILVA SALLES, MM. Juiz de Direito Titular da 
1ª Vara Cível da Comarca de Itatiba/SP, na forma da lei... 
 

FAZ SABER aos que o presente Edital de 
CITAÇÃO virem, ou dele conhecimento haja de pertencer, especialmente ao 
requerido, o Sr. VW CONSULTORIA E CONSTRUÇÃO CIVIL, sociedade limitada 
unipessoal (M.E.) inscrito no CNPJ sob n.º 29.986.236/0001-20, representada por seu 
sócio WELLINGTON FERREIRA DOS SANTOS, com endereço incerto e não 
sabido, que tramita perante este Juízo de Direito da Primeira Vara Cível, AÇÃO DE 
COBRANÇA, processo n.º  1001372-94.2023.8.26.0281, em que figura como 
requerente FUMACHI & SIBINELLI LOCAÇÃO DE MÁQUINAS LTDA. ME, 
pessoa jurídica, inscrita no CNPJ sob n.º 07.922.510/0001-65, N.I.R.E 35220440181, 
conhecida pela designação Locatudo Locadora, localizada em Itatiba/SP, representada 
por sua sócia proprietária KLAUCIA ELAINE SIBINELLI ZUCCON,  e como 
requerido, VW CONSULTORIA E CONSTRUÇÃO CIVIL representado por seu 
sócio WELLINGTON FERREIRA DOS SANTOS. Pelo que determinou o MM. Juiz a 
expedição do presente edital de citação, com prazo de 30 (trinta) dias, a fim de que o 
requerido supramencionado integre a relação processual (artigo 238 do CPC) e ofereça 
contestação, sob pena de revelia e presunção de veracidade das alegações de fato 
aduzidas pelo autor (artigo 344 do CPC). E, para que no futuro ninguém alegue 
ignorância ou erro, vai o presente publicado e afixado no lugar de costume, na forma 
da lei. Dado e passado nesta cidade e comarca de Itatiba, 16 de janeiro 2024.  
 

RENATA HELOISA DA SILVA SALLES  
MM. Juíz de Direito Titular da 1.ª Vara Cível 

 

CONVOCAÇÃO PARA ELEIÇÃO SINDICAL
A Presidente do SINDSMOR – Sindicato dos Trabalhadores dos Serviços Públicos Munici-

pais do Poder Executivo e Legislativo, Administração Direta e Indireta do Município de Mon-
te Mor, CNPJ 11.675.091/001-81,no uso de suas atribuições estatutárias, convoca todos os as-
sociados em dia com suas obrigações sociais e aptos a votar, para Eleição Sindical, nos termos 
do Estatuto Social, ficando aberto o prazo para registro de chapas por 03 (três) dias, encer-
rando – se às 16h00m horas do dia 29 de janeiro, no horário das 10h00m às 16h00m, na Se-
cretaria do Sindicato em sua sede na Rua Afonso Milan, 74, CEP 13.190-652, Jardim Guanaba-
ra, Monte Mor - SP, na presença da Comissão Eleitoral. O prazo para impugnação das candi-
daturas será aberto por cinco (05) dias logo após a Comissão Eleitoral publicar a relação no-
minal das chapas registradas. A eleição será realizada para composição da Diretoria Executi-
va e Suplente do Conselho Fiscal e Suplente para exercerem o mandato relativo ao quadriê-
nio no período de 21/04/2024 a 21/04/2028. A eleição será realizada nos dias 20 e 21 de mar-
ço de 2024, nos locais e horário a critério da Comissão Eleitoral publicado em Edital com có-
pia afixada no mural do Sindicato. Não obtido o quórum estatutário, uma nova eleição será 
realizada, no dia 20 e 21 de abril de 2024, nos termos do Art.76 do Estatuto Social. 

Monte Mor, 19 de janeiro de 2024. 

Márcia Maria Muniz Aparecido (Presidente do SINDSMOR)

A Secretaria Municipal 
de Saúde de Nova Odessa 
promove novamente nes-
te mês uma programação 
especial da Campanha 
“Janeiro Branco”, cujo fo-
co é a conscientização so-
bre a importância da saú-
de mental. O calendário de 
atividades inclui palestras, 
atividades físicas (em par-
ceria com a Secretaria de 
Esportes e Lazer), um “Dia 
da Beleza” na UBS (Unida-
de Básica de Saúde) do Jar-
dim Nossa Senhora de Fá-
tima e sessões de Auricu-
loterapia gratuitas.

Na terça-feira (16), a psi-
cóloga Sandra Paulon mi-
nistrou uma palestra pa-
ra pacientes que aguarda-
vam atendimento na UBS 
do Jardim São Manoel. 
Nesta quinta-feira (18), 
foi a vez de uma ação com 
atividades físicas e lúdicas 
para pacientes adultos do 
CAPS (Centro de Atenção 
Psicossocial), no Ginásio 
Municipal de Esportes do 
Jardim Santa Luiza.

Na próxima quarta-fei-
ra (24), a programação con-

tinua com uma sessão de 
limpeza de pele para pa-
cientes e equipe do CAPS 
(que funciona no mesmo 
prédio da UBS 7 – Nossa Se-
nhora de Fátima). Na quin-
ta-feira, dia 31, acontece a 
primeira sessão de Auri-
culoterapia, na UBS do São 
Manoel. Estão previstas ati-
vidades no dia 31, também 
na UBS do São Manoel.

“A programação do ‘Ja-
neiro Branco’ visa cha-
mar a atenção da socie-
dade para as questões re-
lacionadas à saúde mental 
e emocional das pessoas, 
já que o Brasil é o país 
com maior prevalência 
de ansiedade no mundo 
– de 9,3% da população”, 
afirmou a coordenadora 
da Saúde Mental no mu-
nicípio, a enfermeira Ma-
ria José da Cruz, a Marzé, 
do CAPS/UBS 7.

Em Nova Odessa, a pro-
gramação anual desenvol-
vida desde 2021 pela Secre-
taria de Saúde da Prefeitura 
atende também à Lei Muni-
cipal nº 3.396/2021, de au-
toria do vereador Levi Tos-
ta, e também à Lei Federal 
nº 14.556/2023, que a partir 
de 2024 torna oficialmente 

o “Janeiro Branco” o mês de 
conscientização Nacional 
da Saúde Mental.

 O Janeiro Branco é um 
movimento que tem por 
objetivo conscientizar a 
sociedade sobre a impor-
tância da saúde mental e 
emocional. Segundo Mar-
zé, “Saúde Mental implica 
muito mais do que ausên-
cia de doença mental”. Se-
gundo a OMS (Organização 
Mundial de Saúde), é de-
finido com um “estado de 
bem-estar no qual um in-
divíduo percebe suas pró-
prias habilidades, pode li-
dar com os estresses co-
tidianos, pode trabalhar 
produtividade e é capaz de 
contribuir para a sua co-
munidade’”, explicou.

“Pensando em tudo is-
so, a Saúde Mental de No-
va Odessa proporciona 
anualmente essa agenda 
de atividades diversas para 
ajudar a população a iden-
tificar-se com algum des-
ses propósitos”, comple-
tou a enfermeira. O CAPS 
atende a população de se-
gunda a sexta-feira, das 7h 
às 16h, na rua Alexandre 
Bassora, nº 760, no Jardim 
Nossa Senhora de Fátima.

Saúde Mental promove atividades do ‘Janeiro Branco’

Palestra realizada na UBS 3 contou com a 
participação de pacientes que aguardavam atendimento

CONSCIENTIZAÇÃO

DIVULGAÇÃO

PRÉDIO PRÓPRIO
No final de dezembro, 

o prefeito Cláudio Schoo-
der, o Leitinho, anun-
ciou a conquista de R$ 
2.085.000,00 para a Prefei-
tura de Nova Odessa inves-
tir na construção de uma 

sede própria para o CAPS. 
A liberação do recurso ha-
via sido solicitada pelo pre-
feito diretamente à Presi-
dência da República, na 
sua mais recente viagem 
oficial a Brasília/DF.

Os recursos para a obra 

serão recebidos via Fundo 
Municipal de Saúde. O pré-
dio do CAPS deve ser cons-
truído em área municipal, 
através de empresa contra-
tada por licitação, seguindo 
projeto padrão do Ministé-
rio da Saúde.



ENTREVISTA

Capitão Costa Pereira, da 1ª Companhia 
da Polícia Militar, que assumiu as 
áreas de Nova Odessa e Sumaré quer 
a polícia mais acessível aos cidadãos 
e com visitas a vítimas de crimes

O Capitão da PM Cos-
ta Pereira assumiu desde 
o início do mês de janeiro 
o Comando de área da 1ª 
Companhia de Polícia Mi-
litar de Sumaré e o Pelotão 
de Nova Odessa. Durante 
entrevista ao Tribuna Li-
beral, o Capitão enfatizou 
o trabalho no combate à 
prática de crimes e tam-
bém a implantação da Polí-
cia Comunitária para levar 
mais tranquilidade aos mo-
radores das duas cidades, 
além de trazer novas ideias 
e ferramentas, como mais 
grupos de Vizinhança Soli-
dária, patrulha para prote-
ger mulheres de agressões 
e visitas a vítimas de cri-
mes graves. O objetivo, dis-
se, é colocá-las em funcio-
namento, dando respostas 
com maior agilidade.

O Capitão Costa Pereira 
falou como vai encarar os 
trabalhos. “Eu venho com 
muita naturalidade e fa-
zer um trabalho com mui-
to empenho aos moradores 
para terem uma segurança 
por parte da Polícia Mili-
tar mais próximo a eles. Or-
ganizar um policiamento 

para que haja efetivamente 
patrulhamento onde a gen-
te identifica que tem maior 
indicador criminal e fazer 
com que o policial entenda 
que tem outras ferramen-
tas para reduzir esses ín-
dices”, disse.

Comandante diz como 
será o trabalho da Polícia 
Militar com os moradores. 
“Vou implementar grupos 
de Vizinhança Solidária, 
são grupos de WhatsApp 
que a polícia interage com 
o morador e com os comer-
ciantes. Uma patrulha vol-
tada para proteção de víti-
mas de violência domés-
tica, e visitas a vítimas de 
crimes mais grave”.

Costa Pereira falou que 
vai intensificar o policia-
mento nos locais onde 
ocorre maior número de 
crimes. “Dar uma respos-
ta com maior velocidade 
e passar a ter uma viatura 
no local e na hora onde o 
crime acontece. Uma coi-

Novo comandante da PM quer tornar 
polícia mais próxima dos moradores
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A angústia e a preocupa-
ção tomaram conta da fa-
mília de Emerson Religio-
so Rodrigues, de 26 anos, 
morador do bairro São Do-
mingos, em Sumaré, que 
está desaparecido há três 
dias. Seus familiares bus-
cam por informações que 
levem ao paradeiro do jo-
vem e apelam por ajuda.

A irmã de Emerson, 
Evelin Religioso Rodri-
gues, compartilhou a si-
tuação e detalhes sobre o 
desaparecimento. Emer-
son enfrenta desafios re-

lacionados à saúde men-
tal desde que uma trave 
de um campo de futebol 
caiu sobre ele.

“Ele não está muito 
bem desde que o aciden-
te aconteceu. Sobreviveu, 
mas ficou com sequelas 
e a cabeça dele não esta-
va boa. Com o tempo, nós, 
como família, nos dedica-
mos a cuidar dele, junta-
mente com meu avô e meu 
pai”, relatou Evelin.

A família de Emerson 
relata que na última quar-
ta-feira, por volta das 18h, 
ele saiu de casa e não re-
tornou. Evelin destaca 
que, embora ele costuma 

sair, sempre retorna rapi-
damente. A ausência pro-
longada levantou preo-
cupações, especialmen-
te considerando as condi-
ções de saúde de Emerson.

Para auxiliar nas bus-
cas, a família forneceu um 
telefone para contato: 19 
98961-4271.

“A situação é delicada 
devido às condições de 
saúde de Emerson, e a co-
laboração da comunida-
de é crucial para garantir 
sua segurança e bem-es-
tar. Compartilhem infor-
mações que possam aju-
dar a localizar Emerson”, 
pede a irmã.

Família procura por rapaz 
desaparecido em Sumaré

Emerson Religioso 
Rodrigues, de 26 anos, 

está desaparecido
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A CCR AutoBAn infor-
mou em seu cronograma 
de obras semanais a reali-
zação da manutenção as-
fáltica que iniciou nesta 
semana e segue até dia 22 
de janeiro. O reparo acon-
tece nas marginais da Ro-
dovia Anhanguera do Km 
90 ao km 110, no trecho 
entre Campinas e Sumaré.  

As passarelas nos km 
94 em Campinas e km 
62 de Jundiaí da Rodovia 
Anhanguera estão em fa-
se de acabamento. Es-
tão sendo realizadas ade-

quações que consistem na 
substituição das rampas 
por estruturas que aten-
dem as normas de acessi-
bilidade, como patamares 
de descanso, piso podotá-
til que permitem a orien-
tação para pessoas com 
deficiência visual e corri-
mão ao longo das rampas.

A Rodovia dos Ban-
deirantes está com dois 
pontos de obras. Equipes 
estão realizando a manu-
tenção asfáltica do Km 
70 ao km 90 e Km 120 ao 
km 170 nos dois senti-
dos com interdições al-
ternadas de faixa de trá-
fego das 22h às 5h.

CCR AutoBAn realiza 
manutenção nas marginais 
da Rodovia Anhanguera

OBRA NA REGIÃO
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sa importante que a popu-
lação precisa entender, que 
não vai ser com a presen-
ça da polícia que vai fazer 
o marginal virar honesto. 
Com essa presença policial 
o bandido vai procurar co-
meter delitos em outro lu-
gar. A polícia estará sempre 
fazendo o trabalho de inte-
ligência para atender essas 
demandas com dinâmica, 
implementando com maior 

velocidade”.
Entre os projetos está a 

Ronda Escolar. “A Polícia 
Militar do programa de 
policiamento escolar foi 
criada no final da década 
de 90, estará presente nes-
tas instituições de ensino 
junto aos seus funcioná-
rios entre os alunos orien-
tando o cumprimento do 
regulamento que existe, 
um regime que fala sobre 

o horário de fechamen-
to de portões, sobre co-
mo lidar com alguns pe-
quenos conflitos da esco-
la, como o uso de droga 
e aluno com algum tipo 
de arma, para que a polí-
cia possa agir para resol-
ver essas questões. A Po-
lícia Militar fará o patru-
lhamento externo nas es-
colas e às vezes não é su-
ficiente para você corri-

gir alguns pequenos deli-
tos que acontecem em seu 
interior”.

Segundo o Comandan-
te, a população de Sumaré 
e Nova Odessa pode espe-
rar “um trabalho de trans-
parência e acessível”. “Cer-
tamente eles vão perce-
ber uma polícia bastante 
acessível a toda população 
e trabalhando mais perto 
do cidadão”, concluiu.

“Certamente eles 
vão perceber uma 

polícia bastante 
acessível a toda 

população”

Capitão da PM Costa 
Pereira planeja medidas 
para ampliar segurança 
em Sumaré e Nova Odessa



Bando formado por quatro ladrões 
invadiu a residência do policial, foi até 
o quarto e rendeu a mulher e filho dele; 
agente pegou arma e atirou cinco vezes

Quatro bandidos invadi-
ram a casa de um policial 
militar e renderam a famí-
lia dele na noite desta quin-
ta-feira (18), no bairro Ter-
ras de Santo Antônio, em 
Hortolândia. O bandido foi 
baleado depois de perceber 
que o morador era agente 
de segurança e ameaçar 
amarrá-lo. 

Após os tiros, os outros 
três criminosos que par-
ticiparam do roubo con-
seguiram fugir e seguem 
foragidos. As imagens de 
câmera de segurança fla-
graram o momento que os 
quatro bandidos passam 
na calçada e invadem a ca-
sa. Após alguns minutos, 
três ladrões fogem do local 
sem levar nada. O boletim 
de ocorrência foi registra-
do na delegacia da cidade 
e no registro informa que o 
policial de 33 anos dormiu 
no sofá com o revólver ca-

libre 38 ao lado depois de 
abrir a residência para a es-
posa e o filho de seis anos, 
deixando o portão encos-
tado. Quando acordou, viu 
os quatro ladrões dentro da 
casa. Eles anunciaram o as-
salto e pediram transferên-
cias por PIX, dinheiro e a 
chave do carro. 

Durante o crime, os ban-
didos foram até um dos 
quartos, renderam a espo-
sa e o filho do PM e depois 
notaram uma farda da Polí-
cia Militar. Ao perceberem 
que a vítima era da corpo-
ração, o bandido disse que 
ele seria amarrado, momen-
to em que o morador conse-
guiu pegar a arma e atirou 
cinco vezes. Um dos dispa-
ros atingiu um dos crimi-

nosos e os outros três fugi-
ram. O policial militar che-
gou a perseguir o trio e ati-
rar 15 vezes, mas ninguém 
mais foi baleado. A fuga dos 
envolvidos foi flagrada por 
uma câmera de segurança. 
As imagens mostram o gru-
po correndo pela rua e vi-
rando uma esquina do bair-
ro. O resgate do Corpo de 
Bombeiros foi acionado e 
socorreu o ladrão baleado 

ao Hospital Municipal Má-
rio Covas, mas ele não resis-
tiu ao ferimento e morreu.

ARMAS APREENDIDAS
Na residência, duas ar-

mas dos bandidos e duas 
do policial foram apreen-
didas. O caso foi registra-
do como roubo e morte em 
decorrência de intervenção 
policial. As investigações 
do caso continuam.

Bandido baleado foi socorrido ao hospital, mas não resistiu

Policial militar reage a assalto em sua 
casa e mata bandido em Hortolândia

Câmeras de segurança flagraram ação 
de bandidos durante invasão à casa de policial

Polícia Civil apreende 200 eletrônicos ilegais
A Polícia Civil prendeu dois homens, de 20 e 63 anos, nesta quinta-feira (18) por 
comercializar eletrônicos roubados, nos municípios de Santos e Registro. Qua-
tro estabelecimentos foram fiscalizados na ação onde os policiais apreenderam 
191 celulares, dois notebooks e sete tablets. As equipes das Seccionais de San-
tos e Registro apuraram que equipamentos eletrônicos eram desmontados e 
usados para reparo de outros aparelhos que chegavam nos estabelecimentos. 
Estes eletrônicos estavam sem nota fiscal ou com registro de roubo ou furto.

POLICIASÁBADO
20 DE JANEIRO DE 2024

08

Tribuna Liberal

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Cézar Oliveira  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Policial estava 
dormindo no sofá, 
quando acordou e 
viu ladrões dentro 

de sua casa

Um homem foi preso 
por violência doméstica 
na noite desta quinta-fei-
ra (18), na Praça da Repú-
blica, no Centro de Suma-
ré. A mulher chegou a ficar 
caída ao chão.

A Polícia Militar foi acio-
nada via Copom para aten-
der a ocorrência e ao che-
gar ao local dos fatos, se de-
parou com a vítima caída, 
se queixando de dores na 
região do rosto. A mulher 
informou que havia sido 
agredida por seu amásio.

Os policiais entraram 
em contato com o agres-
sor. Ele disse à equipe que 
sua amásia usa bebida al-
coólica e remédios e por is-
so ela estava caída.

A vítima foi socorrida 
pelos policiais, que a en-
caminharam para aten-

O corpo de um homem 
foi encontrado por pescado-
res numa área rural na tar-
de desta sexta-feira (19), no 
Parque da Represa, em Pau-
línia. A Polícia Civil vai in-
vestigar as causas da mor-
te e não descarta nenhum 
crime. A GCM (Guarda Ci-
vil Municipal) foi acionada 
e ao chegar ao local visuali-
zou o corpo. O local foi iso-
lado para os trabalhos da 
Polícia Científica.

Os agentes do Instituto 
de Criminalística consta-
taram que o cadáver esta-
va em avançado estado de 
decomposição. Os peritos 
encontraram uma bicicle-
ta aparentando ser da víti-
ma, documentos e objetos 
de pesca. 

O corpo foi recolhido pelo 
serviço funerário, que o en-

dimento médico na UPA 
(Unidade de Pronto Aten-
dimento) Macarenko.

Ao informar o indiví-
duo que ele seria conduzi-
do à Delegacia de Polícia, 
o suspeito tentou fugir, fi-
cando agressivo e nervo-

so. Ele tentou resistir e foi 
solicitado apoio para con-
ter e algemar o indivíduo.

O agressor e a vítima fo-
ram levados ao Plantão Po-
licial de Sumaré, onde o de-
legado tomou ciência dos 
fatos e prendeu o acusado.

caminhou ao IML (Institu-
to Médico Legal) de Cam-
pinas, onde exames apon-
tarão a causa da morte.

A ocorrência foi registra-

da na Delegacia de Polícia 
Civil de Paulínia. Os inves-
tigadores não descartam 
nenhum tipo de crime e se-
guem com as apurações.

Homem é preso após agredir 
e ferir mulher em Sumaré

Cadáver é localizado em 
decomposição em Paulínia

Caso foi registrado como lesão 
corporal no Plantão Policial de Sumaré

Bicicleta que pode ser da vítima 
foi encontrada e apreendida
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Jogador de 17 anos, revelação do interior paulista, 
se apresenta na Itália em uma parceria entre a 

empresa Revelando Atletas e a No Limits/Alajari FC

Aempresa Revelando Atletas 
desfez a parceria com o Suma-
ré Atlético Clube no dia 31 de 

dezembro de 2023, mas segue com se-
de na cidade do interior, buscando in-
vestidores e uma nova camisa para as 
disputas de 2024. 

Os atletas que se alojam essa sema-
na para iniciar a pré temporada 2024, 
já têm duas excursões agendadas pa-
ra o primeiro semestre na América 
do Sul, nas cidades de Asunción (Pa-
raguai) e La Paz (Bolívia) para amis-
toso contra equipes daquelas cidades. 

O brasileiro Luís Gabriel Silva Fur-
lanetto foi aprovado pelo Nardó A.C, 
em uma parceria da empresa brasi-
leira, Revelando Atletas, com a italia-

na, no Limits/Alajiri FC, para dispu-
tar a segunda divisão do Campeona-
to Italiano em 2025. Ele está regula-
rizando a sua documentação e o clu-
be já tem interesse em inscrevê-lo no 
sub-20 italiano, com expectativa pa-
ra o profissional da Itália em 2025. O 
volante, de 17 anos, atleta da empre-
sa Revelando Atletas, disputou a Co-
pa Ouro Paulista sub-20 em 2023 pe-
lo Sumaré Atlético Clube, onde fez 4 
gols e terminaram a competição na 
terceira colocação perdendo a semi-
final para o Aster Itaquaquecetuba, 
que venceu a competição e na últi-
ma semana eliminou o bicampeão 
Palmeiras da Copa São Paulo de fu-
tebol juniores.

Luiz Gabriel, novo reforço do 
Nardó A.C. da Itália, disputou a 

Copa Ouro sub 20 em 2023 no Brasil

FOTOS: DIVULGAÇÃO

A Recopa do Interior chega na sua quinta edição e este 
ano conta com 32 equipes, divididas nas seguintes 

cidades: Sumaré, Americana, Paulínia, Nova Odessa, 
Campinas, Monte Mor, Hortolândia, Artur Nogueira, 

Mogi Mirim e Santa Bárbara. A premiação este ano será 
10 mil reais, com troféus e medalhas para goleiro menos 

vazado, artilheiro, melhor treinador e craque da final.

Vem aí a 5ª Recopa do Interior 2024

SÁBADO, 20 DE JANEIRO DE 2024

Em breve o seu podcast de esportes de Sumaré e 
região estará no ar todas as segundas-feiras. 

Com apresentação do professor Serginho e 
com a produção de @fotografiawesley. 

Apelido: Insulina
Idade: 17 anos posição: Volante/Meia
Time atual: Nardón AC (Itália)
Times em que jogou: Taquaritinga FC, 
AE Velo Clube e Sumaré Atlético Clube. 

Cidade natal: Dois Córregos 
Já disputou algum campeonato ama-
dor. Se sim onde e quando? 
Sim, Paulista Sub-17, pelo Taquaritinga em 
2022 e a Copa Ouro Sub-20 pelo Sumaré AC.

UM POUCO MAIS SOBRE O ATLETA

Eu sou Ri-
cardo de Jesus, 
morador da ci-
dade de Suma-
ré, nascido em 
São Paulo no 
dia 22/12/1981, 
no bairro Vi-
l a P r u dente 
SP. Em 1992, 
mudei-me pa-
ra Sumaré, on-
de permaneço 
até hoje, sendo 
uma cidade que 
me acolheu de 
braços abertos. 
Construí mi-
nha vida aqui, 
fiz amigos e formei minha família, com duas filhas, Ana 
Clara e Hemilly. Atualmente, moro no bairro de Nova 
Veneza, onde residem meus pais.

Minha trajetória no esporte amador teve início em 
2010, quando comecei a organizar torneios e festivais 
dentro de Sumaré. Em 2014, dei início à realização de 
copas, ampliando meu conhecimento sobre times de di-
versas cidades do interior.

Em 2019, comecei a organizar a Recopa com 10 equi-
pes, expandindo para 14 equipes em 2020. Em 2022, o 
evento contou com a participação de 20 equipes, e no 
ano seguinte, além da Recopa, organizei a Copa Matão 
com 16 equipes. Em 2024, a Recopa envolveu 32 equi-
pes, enquanto a Copa Matão teve a participação de 16 
equipes. Além disso, participei de diversos outros even-
tos, como a UEFA Interior em Nova Odessa, a Copa In-
teriorzão na cidade de Americana e a Copa Desafio na 
cidade de Paulínia.

Recebi convites para participar de eventos devido ao 
reconhecimento do trabalho desenvolvido no esporte 
em Sumaré e outras cidades do interior. Iniciei a orga-
nização de copas com o objetivo de auxiliar as equipes 
a se prepararem para os campeonatos municipais, co-
mo aqui em Sumaré.

A realização desses campeonatos não apenas forta-
lece o cenário esportivo, mas também movimenta o co-
mércio e promove a visibilidade de nossa cidade. Nes-
te momento, expresso minha gratidão a Deus por sem-
pre estar ao meu lado e agradeço a todos que acredi-
tam no meu trabalho.

Desde já, agradeço e desejo que tenhamos um ano 
abençoado por Deus.

TABELA DA PRIMEIRA RODADA

Campo da Lagoa

8:00 
America Paulínia 

X Boa Vista

10:00
Liberdade X Maranhão 

14:00
União Santa fé X Estrela 

Azul

16:00
Grêmio Esportivo Santiago X 

UNE FC

Campo do GAVIÕES 
DO MORRO 

8:00
Penharol X 1.9

10:00
Fucca X Ec Amizade

14:00
Totteran X Unidos da Morada

16:00
Villa Real X Parma fc

Campo Villa Azenha

8:00
Aza FC X Leões 

10:00
NOVA SOUSA X JUVENTIS

14:00
SÃO JOÃO DOS PINHEIROS X 

LAGOA FC

16:00 
ÁGUIA NEGRA X ATALANTA

GRUPOS DA COMPETIÇÃO

Grupo A
Morada 

1.9 esporte clube
Juventude fc
Ac Amizade

 
Grupo B

Nova Sousa 
Fucca

Amizade monte mor
Penharol

 
Grupo C

GAVIÕES DO MORRO FC
LAGOA FC

AMERICA PAULÍNIA 
ATLÉTICO GUANABARA

 
Grupo D

São João do Pinheiro
Boa Vista 

Villa Real Fc
Real Santa cruz

 Grupo E
Une fc

Atlético Ipiranga
Morada City 

Nova Terra fc
 

Grupo F
Santiago E.c

Super star
Totteran lírio

Pazzet
  

Grupo G
Leões

Estrela Azul
Atlanta E.c
Maranhão

 
Grupo H

Aza
Liberdade 

Águia Hortolândia 
Santa Fé

Os times de Sumaré jogando a copa são: Nova Terra, Santiago, 
Super Star, Atlético Ipiranga, Real Santa Cruz, Boa Vista, Pe-
nharol, AC Amizade, Maranhão e Penharol.

BIOGRAFIA

Ricardo de Jesus



Os paralelepípedos ainda estão 
molhados por causa da fina 
chuva de verão da madrugada, 

onde pequenos e polidos blocos de gra-
nito se fundem com os trilhos do bon-
de que desce a avenida, com a atenção 
redobrada do seu condutor. Faíscas es-
pirram pelo ar, causando um bzzzzz a 
cada cruzamento.O silencioso motor só 
é denunciado pela sineta do cobrador, 
que a aciona a cada pessoa cobrada.

Uma moça bonita acena e com um al-
vo sorriso agradece ao condutor. Um aca-
dêmico jovem cede lugar à dama de be-
las pernas, achando um desperdício não 
cruzá-las, enquanto um homem magro 
se ajeita procurando o melhor ângulo por 
cima de um jornal que finge ler. 

Um boêmio retardatário, com cara de 
ressaca e gosto de cabo de guarda-chuva 
na boca, num salto se pendura com os pés 

apoiados no estribo lateral do bonde, que 
pelo retrovisor o condutor parece querer fu-
zilá-lo. Raios de sol passam entre os prédios, 
dourando as linhas paralelas da avenida, 
onde pessoas formigam entre as calçadas 
e lotam bares e cafés. Mais abaixo,um obe-
so senhor com sua valise e jornal apoiados 
na axila, assoa o nariz, guardando o amas-
sado lenço no bolso do paletó; acena para 
o bonde. Nisso, um Buick vermelho corta a 
frente do coletivo, causando susto entre os 
passageiros, após uma freada brusca. A si-
neta não para de badalar; mais um derra-
mar de faíscas acontece. 

Perto do Jockei Club de Campinas ho-
mens apressados saltam do bonde, sau-
dando conhecidos com a mão no cha-
péu. E o bonde vai seguindo seu destino, 
entre palpites, rasgando ruas, num inces-
sante bzzz, num tilintar de felicidade. Lá 
vai o bonde 13, ou apenas um palpite! 

Emílio Garbellini

HISTÓRIAS DE NOVA VENEZA 

O Motorneiro Emílio

Temos um acervo de aproximadamente 250.000 e 
documentos e 150.000 fotos. Se tiver interesse em 

preservar as fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória. Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em geral são sempre 
bem-vindos. A Associação Pró-Memória é uma entidade 

particular, sem fins lucrativos. Se você quiser 
ajudá-la a se manter ou ampliar suas atividades, torne-se 
um sócio. Custa R$ 30,00 por mês. Por conta disso, você 
recebe todas as publicações semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, Centro, Sumaré/SP
F: (19) 3803-3016

promemoriasumare@gmail.com

Associação Pró-Memória
de Sumaré

V FALECIMENTOS V

DE 11 A 17 DE JANEIRO DE 2024

DIA 11 DE JANEIRO DE 2024

Sonia Alves de S., 73 anos
Jovenil da Cruz Cordeiro, 52 anos

DIA 12 DE JANEIRO DE 2024

Luiz Herculano da Silva, 69 anos
Willian Arcanjo Samora, 40 anos

Lázara Augusta Jerônimo da Silva, 75 anos
Carmozina Flausina da Silva, 91 anos

DIA 13 DE JANEIRO DE 2024

Amanor Gonçalves de Lima, 67 anos
Adélia Olinda Fernandes Vieira, 59 anos

Amauri Carvalho Correa, 63 anos
José Afonso Nascimento, 56 anos

Josi Pereira de Souza, 66 anos

DIA 14 DE JANEIRO DE 2024

Anita Lima Ferreira, 70 anos
Ana Paula da Silva Pereira, 43 anos
Eunice da Conceição Zillo, 81 anos

Lucas Gomes Pereira, 16 anos

DIA 15 DE JANEIRO DE 2024

Maria de Lourdes Peixoto Pereira, 81 anos
Maria José Batista da Silva, 84 anos

Welton Custódio 
Jorge, 53 anos (foto)

Maria da Silva Garcia, 77 anos
Alaíde de Jesus Morais, 69 anos

DIA 16 DE JANEIRO DE 2024

Maria Isabel Ornellas, 71 anos
Bruna Vitte de Oliveira Reia, 34 anos

Luís Antônio da Silva, 46 anos

DIA 17 DE JANEIRO DE 2024

Iracema Biondo 
Ongaro, 92 anos (foto)

Gabriela Aparecida de 
Oliveira Gonzaga, 89 anos
Valdete de Lima Santiago, 88 anos
Hester dos Santos, 66 anos
Lucas Miguel Anequini Barbosa, 05 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré
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AUTOR DO TEXTO

Sérgio de Azevedo

Cronista e ex-Diretor 
da Associação Pró-
Memória de Sumaré

Uma densa neblina en-
cobre a vila. Apoiado nu-
ma bengala, um esguio se-
nhor caminha em passos 
lentos, num clima cinema-
tográfico, até onde os olhos 
possam ver o sol que pare-
ce lua, tentando penetrar 
a opalescência da manhã.

Com a voz entornada pe-
lo tempo, lúcido como um 
jovem de vinte anos, ca-
minha ali o senhor Emí-
lio Garbellini, nascido no 
dia 24 de junho de 1926, fi-
lho de Higino Garbellini e 

Ângela Botechia Garbeli-
ni. Seu pai italiano, e sua 
mãe filha de italianos, mo-
ravam numa casa que só se 
“parlava” no dialeto da an-
tiga pátria. Sairam de Cas-
calho, atual Cordeirópolis, 
a convite do Ângelo Cam-
po Dall’Orto que queria os 
amigos por perto. Assim, 
o menino Emílio, aos seis 
anos de idade, estava agora 
em terras que seria da atual 
3M (Minesota Manafatu-
reira e Mercantil), quando 
ainda era conhecida por 

Durex, nome que até hoje 
é chamada sua fita adesiva. 

Entre São Paulo, Cam-
pinas, Limeira e Artur No-
gueira, preferiu Nova Ve-
neza, onde fixou residên-
cia no ano de 1960. Foi mo-
torneiro da CCTC de Cam-
pinas, depois operário da 
3M onde se aposentou. 
Dentro das suas elucubra-
ções, achou espaço para fa-
lar da Banda de Nova Ve-
neza, onde seu pai Higino 
era integrante, juntamente 
com Ângelo Verza, Antônio 

Viel, Luiz Campo Dall’Orto 
e tantos outros.

Sentado no banco da pra-
ça da matriz, relembra o 
tempo em que Nova Vene-
za não tinha ruas asfalta-
das, quando toda água era 
de poço, banheiro tinha que 
usar fossa séptica e o trans-
porte para Campinas ou Su-
maré era dificultoso.

Comenta que gostava 
muito do seu Zé Calegari, 
falecido aos 97 anos. Lem-
brou-se do Ricardo Breda, 
do Moacir Borro e do Sil-

vio Soares, famílias que fi-
zeram Nova Veneza. Foram 
muitas famílias que vieram 
de Cascalho. a convite do 
Ângelo Campo Dall’Orto: os 
Borro, os Verza, os Denadai, 
os Botechia e tantos outros.

Nas praças, ruas ou feira, 
não é difícil encontrar o seu 
Emilio. Seu nome, oriundo 
do latim, significa Lutador. 
Seu Emílio é isso! É uma 
parte viva da nossa história 
que caminha, quer seguir 
em frente, em passos len-
tos e seguros, mesmo en-

coberto pela densa nebli-
na que vai se desenhando 
sob a luz do sol, brilhando 
nas trilhas que nos leva a 
seus filhos Higino e Ânge-
la. Higino, casado com Ma-
ria Auxiliadora, lhe presen-
teou com dois netos e Ân-
gela, casado com o ex-ve-
reador Jamil Pagliotto. 

Ângela, a dedicada pro-
fessora que abraçou o ma-
gistério, sabe do valor da 
História, da história de No-
va Veneza, que ajudou a ser 
escrita por sua família.  

Segunda página desta história. Algumas dezenas de anos depois...
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ESCOLA DO 
JARDIM SÃO FRANCISCO

ORQUESTRA SINFÔNICA 
MUNICIPAL DE CAMPINAS

INAUGURAÇÃO DO 
PRÉDIO DA CÂMARA

DIA DO TRABALHO

TITULOS HONORÍFICOS

SOLENIDADE PÚBLICA

Solenidade de inauguração da Escola do Jardim São Francisco, 
em 1969. Estas quatro pessoas compareceram ao evento: 

Antônio Gigo, Irineu Osmar Viel, Olívio Vedovatto e 
Sebastião Rocha. O bairro faz parte da chamada Região Cura.

A Orquestra Sinfônica Municipal de Campinas fez uma apresentação na 
Igreja Matriz de Santana, sob a regência do maestro Benito Juarez. Isso 
aconteceu no ano de 1968, quando Sumaré comemorava o seu primeiro 

centenário. No registro, o grande público que compareceu ao evento.

O atual prédio da Câmara Municipal de Sumaré foi inaugurado 
no dia 26 de julho de 1968, ano em que se comemorava o 

Centenário de Sumaré. Dionísio Kalvon, presidente do Legislativo, 
desata a fita simbólica, juntamente com o Deputado Felício

 Castellani. Atrás deles aparecem, da esquerda para a direita: 
João Smânio Franceschini, Geraldo Barijan, José Lins Phenis, 

Clóvis Nogueira, Carlos França e Zilda França. 

1º de Maio de 1976. O dia do Trabalho é comemorado em Sumaré, 
entre outras coisas, com competições esportivas nos dois clubes 
da cidade. Nesta foto, o professor Leovigildo Duarte Jr. entrega 

um prêmio ao atleta José Carlos Lovaglio, da empresa Eletrometal 
Aços Finos S.A.. No lado direito, o jogador Alcir Mengue. 

Solenidade de entrega de títulos de Cidadão Sumareense a diversas 
personalidades locais e regionais, na Câmara Municipal de Sumaré. 

Foi na presidência de Alvino Albanezzi, em 1979. Vemos, na foto, 
as seguintes pessoas, da esquerda para a direita: Alvino Albanezzi, 
Nelson Alexandre, Leandro Franceschini, Benedito Sampaio, José 

Miranda, Adauto João Campo Dall’Orto e Francisco Amaral.

Solenidade pública da Prefeitura Municipal, no palanque armado 
na Rua Antônio do Valle Mello. Foi no mandato do Prefeito 

João Smânio Franceschini (1967-1969), que está no centro da 
fotografia. Ao seu lado, reconhecemos as seguintes pessoas: 

Batista Sgobin, Amador Menuzzo (Dodô) e Padre José Giordano. 

jornaltribunaliberaldesumare



pra trabalho eu estou rabis-
cando alguma ideia ou algu-
ma tirinha. Não tenho roti-
na para escrita, mas estou 
tentando manter uma: es-
crever não é tão natural pra 
mim quanto desenhar. Mas 
as duas coisas andam jun-
tas, já que eu desenho para 
contar histórias. Até um de-
senho para uma tatuagem 
pode contar uma história, 
uma ideia.

Quanto tempo demora 
para concluir uma HQ/Gra-
phicNovel?

Eu comecei A Canção 
Fantasma em 2017, mas pa-
rei algumas vezes pelo ca-
minho. É difícil estipular um 
tempo preciso. Teve momen-
tos que eu desisti de vez des-
se projeto e ele ficou para-
do por muitos meses. Foi em 
2020 que eu retomei com for-
ça, por causa da pandemia, e 
aí trabalhei nele quase sem 
parar até terminar em 2022.

As histórias “se escre-
vem” sozinhas ou você pen-
sa na trama inteira?

Eu sempre gostei dessa 
ideia do escritor descobrin-
do a história conforme vai 

S amanta Flôor, natural 
de Porto Alegre (RS), 
trabalha como ilus-

tradora principalmente de 
livros infantis, quadrinista 
e tatuadora. Já participou de 
diversos gibis coletivos e lan-
çou alguns zines. Em 2013, 
lançou o álbum Café Espa-
cial Apresenta: Toscomics 
(Editora Marca de Fantasia), 
que resultou em uma exposi-
ção individual do gibi em Be-
ja, Portugal. Em 2015, lançou 
seu segundo livro infantil, O 
Astronauta de Pijama (Jupa-
ti Books). Também mantém 
uma newsletter mensal com 
textos e tirinhas autobiográ-
ficas. Saiba mais em saman-
tafloor.com.br.

Vem comigo conhecer um 
pouco mais sobre essa qua-
drinista e sua obra: 

Dica de Leitura: 
A Canção Fantasma

Como você chegou ao 
universo das HQs/Graphic 
Novels?

Desde muito pequena 
eu já desenhava, eu e meus 
irmãos - éramos crianças 
de apartamento e nossos 
pais incentivaram muito 
as artes e a leitura. Então 
eu já lia quadrinhos des-
de sempre e desenhava pra 
contar minhas próprias 
histórias, fazer meus pró-
prios gibis. Quando crian-
ça lia Turma da Mônica e 
Menino Maluquinho, e um 
pouco mais velha conheci 

Sandman e me apaixonei 
de vez pela mídia.

Como é sua rotina para 
escrever e/ou desenhar? 

Eu vivo desenhando, por-
que esse é meu “emprego” 
também: eu ilustro livros in-
fantis e trabalho como ta-
tuadora num estúdio, on-
de tatuo meus próprios de-
senhos. Os quadrinhos não 
são trabalho exatamente, 
porque não ganho muito 
dinheiro com eles, mas são 
minha paixão. Eu desenho 
todos os dias, quando não é 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

(Samanta Flôor) Editora: @darksidebooks  l  Páginas: 304

BIOGRAFIA POESIA

Escritora por hobby, 
Márcia Silva tem em seu 
repertório poemas, textos 
e reflexões registradas em 
sua página no Facebook.

Participou da Antologia 
Encontro Di Versos, com 
o poema “O Corpo”, par-
ticipou também do con-
curso literário do prê-
mio Helena Prates (Me-
mórias) com o minicon-
to “Surpresa da lua”. Co-
mo autora solo, sua pri-
meira obra, um romance 
intitulado “Pecados ínti-
mos”, encontra-se em fa-
se final de revisão.

 Apaixonada pelo mun-
do místico, aprendeu a lei-
tura das cartas através de 
cursos que lhe trouxeram 
sabedoria e curiosidade 
tão agregadoras, que seu 
conhecimento no Tarot é 
algo que se renova a cada 
dia e nunca termina.

Casada, mãe de três fi-
lhos (Leonardo (20), Maria 
Laura (14), Théo (03), tem 
em sua alma a alegria de 
viver. Escrever, dançar, es-
tudar o baralho e ler. Pa-
ra ela a felicidade está exa-
tamente nas “pequenas” 
coisas que gosta de fazer.

Tá na moda 
Falar de preto
Tá na moda 
Falar do gueto
Tá na moda
E isso é foda

Para o preto
Nunca foi tão bom
Que falem dos seus
Das virtudes e dos seus ais
E que falem cada vez mais. 

Pois celebro o escritor 
preto
Celebro as histórias do 
gueto
A resistente e gritante voz
Que não quer se calar 
dentro de nós.
O que para mim nunca 
foi um problema
A não ser pra 
branquitude 
Se tratando de incômodo 
tema.

Só que não me levem a 
mal
Nem todo preto é igual
A gente da nossa gente
Também pensa diferente 
Pois sou preto
E quero falar de preto
E não só de preto
Eu quero falar de mim
Dele e de você
De qualquer assunto
Eu quero falar de todo 
mundo.

Márcia Silva
escritora de Sumaré 

Monotemático 

Por isso precisamos 
Colocar em pauta,
Ter atitude
Que ser só escravo do 
tema
É requisito pra falar da 
nossa negritude.

Qual o lugar do negro? -
O lugar onde ele quiser!
O que ele quer falar? -
O que ele desejar!

Oh, meus irmãos em pele,
Libertem-se das amarras 
sufocantes do tema
Escrevam suas próprias 
histórias sem só
Monotematizar a pena.

André Anansi  |  Sumaré/SP

Cultura em Foco
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escrevendo e foi o que eu 
tentei fazer com A Canção. 
Acho que foi por isso que eu 
desisti no caminho: esse for-
mato não funciona pra mim, 
hehe, eu preciso de uma es-
trutura, de planejamento. 
Foi só quando estruturei to-
da a história que eu conse-
gui terminá-la.

De onde vem a inspiração?
De todo lugar. Você tem 

que estar sempre atento, 
sempre observando. A ins-
piração vem de todas as suas 
experiências e referências: 
os livros que lê, os filmes e 
séries que assiste. As con-
versas com os amigos.

Tem planos futuros? Po-
de nos contar?

Sim! Estou trabalhando 
numa HQ, dessa vez é uma 
história de fantasia, com 
monstros e bruxas. Nova-
mente trabalhando temas 
como memória e família. Vai 
ser publicada online e se tu-
do der certo começo a publi-
car por capítulos na metade 
desse ano.

RESENHA

Não fui eu que 
chorei, foi você!

A Canção Fantasma é da-
quelas histórias que você 
nem imagina e quando vê 
já está se emocionando. Um 
quadrinho cheio de identida-
de, pertencimento, família, 
amizade, ou seja, uma mis-
tura mágica que, com o tem-
pero certo, não tem como dar 
errado. E Samanta Flôor sabe 
muito bem como temperar.

Nesta obra vamos co-
nhecer Ada, uma garota ór-
fã que vive com a avó já bas-
tante idosa. Um belo dia, em 
busca de aventura ela rou-
ba uma caixinha de música 
de um antiquário e faz uma 
descoberta incrível: ao dar 
corda nesse tesouro, Ada se 
depara com um fantasma! 

E por sinal, um bem gente 
boa, que não sabe o próprio 
nome e nem lembra nada da 
sua história, mas que adora 
conversar e ajuda Ada em al-
gumas situações escolares.

Apelidado de Zeca, o fan-
tasma começa a interagir 
com todo mundo que faz 
parte da vida de Ada - a avó, 
a vizinha, a amiga nerd, a 
rival na escola, até a direto-
ra e juntos, vão começar a 
descobrir parte de suas pró-
prias histórias que ensina-
rão lições importantes so-
bre a vida, as pessoas, as re-
lações e principalmente so-
bre si mesmos. A ilustração 
de Samanta Flôor é encanta-
dora e dá o toque certo a es-
sa história que de uma hora 
pra outra faz nossos olhos 
encherem de lágrimas.

Impossível não se conec-
tar aos personagens e ao 
caminho de construção do 
crescimento deles ao longo 
da jornada. Com toda deli-
cadeza e sensibilidade, trata 
de temas super necessários 
para crianças e jovens, como 
perdas, identidade, diferen-
ças, bullying e a descoberta 
de si mesmo, além da impor-
tância da amizade.

A edição da Darkside 
Books, como sempre um pri-
mor de beleza e qualidade, 
só vem acrescentar mais bri-
lho a essa obra linda e que 
aquece nossos corações.

Super recomendo a lei-
tura!


